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水厂为什么没有紧急停水的权力？
龙门 站e
“太阳能，我看能”

■微论撷英

■洛浦听风 □本报特约评论员 邓海建

晚报报道，安乐镇西岗
村的杨新营做了件很不一
般的事——他家或成为市
区首个家用光伏发电系统
并网的家庭：屋顶装上太阳
能，发电可以自用，余电还
能卖给电网，加上补贴算下
来，一年有望收入 3000 多
元。家庭光伏发电能普及
吗？网友议论纷纷。

太阳能发电，看上去很
美。@洛阳微事小有感慨：
节能又环保，省钱还卖钱，
太阳能，我看能。要是补贴
能到位，那就太好啦。@陆
秀红1: 这是个新兴产业，
值得推广。如果能普及，一
些地方上的小型火力发电
厂能叫停，真是一件利在千
秋的好事。@矿工的风采
幽默地回应道，太阳能发电
好，矿工就不用干活啦。

但在不少人看来，太阳
能发电离普通家庭还很遥
远。@九皋飞鹤：这适合农
村小楼房安装不假，但对于
城市家庭来讲，最大的问题
就是缺地盘。@烦人又是
昵称也认为普及有难度：初
期投资成本高，好多人会不
乐意。现在的光伏发电，要
在设计阶段统一规划设计，
还要有辅助的供电设备，对

于普通家庭而言，还有很长
的路要走。

当然，有些困难也不
是不能解决。@河洛王
鹏：这也好推广，提高补贴
的标准，鼓励居民发展新
能源；组织市民进行培训，
掌握操作技巧；再就是由
社区等部门出面，协调楼
顶占地用地。@湖南女子
学院张闻骥：买设备如能
分期付款就好，或由厂家
免费提供设备，根据住户
用电量按市价收取电费，
直至收够设备费为止。

有人担心的并不只是
钱和地儿。@任悠然微博：
雾 霾 天 能 有 效 吗 ？
@ShadyRay 对 此 表 示 认
同：雾霾确实是个问题。@
上海兔斯基：要是遇到冰雹
等特殊天气，会不会就报废
了？@想用一杯Latte认为
这不是个事儿：装个能活动
的遮挡棚就好了，不管下冰
雹还是下暴雨，挡一挡寿命
更长。@洛阳是俺家：有人
打经济算盘，有人更新环保
理念，不管怎样，推广新能
源都是方向。家用光伏发
电这个“螃蟹”不一定好吃，
但肯定很有味道。

（魏春兴）

【新闻背景】从10日17时
发现自来水苯含量严重超标，
到 11 日 11 时切断污染水来
源，长达18个小时。为什么在
长达18个小时的时间里，水厂
迟迟没有关停苯含量超标的自
来水？“我们（威立雅集团）没有
停水的权力……只能向主管部
门汇报，由市政府决定。”面对
记者的质疑，兰州威立雅水务
集团宣传部部长田华强再三解
释。（相关进展见今日本报
B02版）

这几天，很多人都在问：
为什么兰州水污染事件迟滞
18个小时？问得很铿锵，其实
也问得很无力。公共事件上
的拖延遮蔽、虚与委蛇，实在
屡见不鲜。

石油污染也好，自流沟老
化也罢，不带成见地说，都还归
得上“小概率事件”，背后有安
全 责 任 ，不 妨 静 待“ 下 回 分

解”。眼下最核心的追问，不在
这些看得见的细节，而恰恰在
于水厂的抱怨——“我们没有
停水的权力”。水厂给出了一个
大而无当的说辞，叫做“停水涉
及全市生产生活”。这话听起来
吓人，实则不堪一驳。一来，水
电煤气，柴米油盐，乃至公共基
础设施，哪个不是涉及城市生产
生活？如果因为“涉及”就再也
停不下来，那么，明知危桥也得
让人冒死去走、明知爆炸风险也
要让人放马来过？二来，自来水
的阀门在水厂手里，明知风险已
经发生，不紧急拧上阀门而是放
任污染水源流进千家万户的管
网，这是什么企业社会责任？这
是什么民生观与利益观？

水厂竟然号称无权关上
自己手里的阀门，也是大实
话，而且再次印证了一个荒谬
而真实的明规则：地方相关

“主管部门”，不仅主管着权力

职能，而且垄断着公共事件的
一众真相。

水坏了，不管民生问题，非
得看上级脸色行事，这是比苯污
染更可怕的事。这是一个令人
无语的逻辑：明知严重污染，却
非要等待分析出真相才关阀门；
有了确凿真相，非得相关部门授
意才下决心。

水厂为什么没有紧急停水
的权力？这是比苯污染更值得
深思的问题。如果公权力可以
假借民生之名而垄断一切信息
与真相，甚至剥夺了市场主体

“公共利益最大化”的本能，那
么，民生安危，又怎会跑得过涂
脂抹粉的卸责冲动呢？事发
后，总有人讪讪而言“黄金 N
小时”，又或者强调知情与应
急，但如果地方权力集中到突
发事件非得领导授意才能处
置，人命究竟是关天，还是只关
乎政绩？

现在社会上很多青年，刚
毕业参加工作，收入水平根本
达不到买房标准，就着急想多
种办法买房。这背后，有一部
分原因，是让当下普遍的“没
房丈母娘不嫁女儿”观点给

逼的。
——柳传志
为什么一定要保住老大

呢？谁想超就去超，我们就做
第二第三好了，关键是要核心
竞争力。我宁可当“瑞士”，去

整合全球的资源。人家真想超
过你，他的动作就得变形；你要
是在乎，你的动作也会变形。

——王石回应“万科该
不该保住房地产行业老大
地位”


